
 “有其樹必有其果”         （尤牧師） 
馬太福音 7：15-23                   2015年 12月 13日 
引言： 

1） 所有宗教不都一樣：今年十一月份的最初三個星期，回教極端份子
發動殘殺暴行，連續在利巴嫩，埃及和巴黎襲擊商場，音樂廳，餐
館，暴炸飛機，總共殺害了五百多名無辜平民，又傷害了另外數百
人，這些恐怖份子宣稱這是遵從他們回教教主莫罕默德的教導。他們
的新領導（教主）大力推動教徒殺死一切不服從他們教條的人，包
括一些回教徒在內。目的是要用槍，刀，炸彈和回教教條壓服統治全
世界的人。 

       相反地，在過從兩千年歷史，數以萬計的基督徒犧牲自己的生命，家庭，
財物，職業和前途，千里迢迢到世界各處去傳達基督教的信息，神的大愛，
耶穌的代贖. 他们建造醫院，學校，房屋，推动教育，醫治貧苦大眾，啟發
社會，救助貧苦，扶助弱小，使他們認識神，認罪悔改信耶穌，得永生。數
不清的宣教士死在異鄉，無數的年輕人奉獻一生當傳道人，牧師，教師，
去拯救一個充滿罪惡的世界。 假如仍然有人還認為所有的宗教都是一樣，
都是教人行善，他若不是無知，就是另有企圖，有別的政治目的，故意混
淆視聽。一個人若要什麼都不信，他當然有自由可以不信；但卻不能無知地
說他信什麼宗教都是一樣。人人都知道：不是所有宗教都是一樣。 

2） 所有信徒還都一樣：你再唸這經文一遍，就會知道，耶穌說： 不是
所有稱他：主阿！主阿！的人都是一樣。耶穌说：只有那些誠實遵行
神旨意的人才能進天國。對那些有口無心的人，耶穌說：我不認識他
們。在第七章的三個比喻中，耶穌告訴我們一個非常重要的信仰原則：
在稱呼他 “主阿，主阿” 的人中，不都是一樣的人。他用好樹和壞事
作比喻，讓人看出它們的好果子和壞果子，表達他們裏面的真生命



和假生命。在此之前，耶穌用兩道門，兩條路作比喻，後來，他又用
兩種根基作比喻。他的目的是要信他，跟從他的人，真真正正地行他
的道，遵從父神的旨意在世行事為人，使我們坦然無懼地進入神的
國。耶穌懇切勸告我們要作正確的選擇，使我們能進入天國。聖經教
導我們，救恩是神給我們白白的恩典，是因我們信耶穌，罪得赦免。
但是要對天國有貢獻，要能結果子榮耀神，要能在試煉面前站立得
穩，我們必選擇正確的門，走正確的路，栽種正確的樹，才能結出
好果子。在人生的建造上必須選擇正確的根基，用正確的材料。在這
些選擇和實行上，不是所有的基督徒都是一樣的，你同意嗎？ 

 
選擇好果樹非常重要： （7：16） 

1） 選擇合適的樹：沒有人會無緣無故，或毫無選擇就隨便栽種一棵樹。
人們栽樹若不是為了美化園庭，就是為了遮擋酷熱的陽光，或是栽
種果樹，目的是要吃果子。故此，我們會選擇適合我們需要的樹。在
今天這比喻中，耶穌將樹比喻作人生的道路方向的選擇，使我能達
到人生理想的境界：選擇正確的道路，能達到永生；選擇正確的樹
能結好果子；選擇正確的根基，能建造穩固的房屋，在打擊之下不
至傾倒。世上有人不會留意他們人生的後果，但是耶穌愛我們，他
苦口婆心要我們作正確的選擇。有人將 7：24-29 那比喻稱為 “聰明
的建造”，我會將今天這經文的比喻稱為 “聰明的栽種”。 

2） 選錯樹的後果：大多數人對 “結果”兩字存有正面的好印象，但從聖
經和現實人生經歷，不是所有的 “結果”都是好的。在這比喻中， 
“結果”是指人生選擇的 “後果”。有些時候，後果不是我們想像中那
麼完美。因為我對樹一無所知，當蓋我現在住的小房子的人，將一
棵小楓樹栽種在我房子的前院時，我全沒意見，那時是 1995 年。誰
會知道那小小的楓樹二十年後會⾧成茂密的巨樹，約有三十多呎高，



枝子遮蓋了整個三十乘四十尺的草坪。樹根向上突出地面，伸入花
糟，向下損壞下水道，枝子打到房子的屋沿。我花了$800 請人將樹
砍去，又花了兩百塊請人將樹椿磨掉，還要自己清理了四十多袋的
碎木削，這一切都不是二十年前，我當時能預料到的。我學到一個
功課：你如果對樹一竅不通，不要隨便讓他人為你作決定，要自己
小心選擇。因為樹會⾧大，會有你起初想不到的後果。還好這只是選
擇錯一棵樹，我若在別的重要選擇也不小心作錯選擇，後果可能會
更嚴重，損失傷害可能會更可怕。將選擇樹換作選擇生命，人生方
向，你能不小心嗎？你能負得起選擇錯誤的後果嗎？ 

3） 選何樹結何果： “從他們的果子就可以認出他們來。人豈能從荊棘摘
葡萄呢？那能從蒺藜摘無花果呢？”（7：16）人人都知道，你栽什
麼樹，它就會結什麼果。這自然定律也可應用在屬靈生命上：一個
人選擇什麼人生方向，生活方式，他必然會收到相應的後果，沒有
僥幸，不會有例外。保羅在加拉太書 6：7-8 警告初期教會的信徒應
當小心選擇生活方向和方式時說： “不可自欺，神輕慢不過的，人
種的是什麼，收的也是什麼。順著情慾撒種的，必從情慾收敗壞，
順著聖靈撒種的，必從聖靈收永生。”一個人內心生命本質的選擇，
必然會在外表行為言行上顯露出來。故此，每一個人，特別是信主
的人，必須小心選擇他的生活方向，目標。人人必須選擇栽種好樹，
才能希望有好果的收成。 

 
種植好樹更重要：（7：17-18）好樹，壞樹外表都是樹，重要的不是他們的
外表，乃是樹的生命，因為好樹不會結壞果子，壞樹也不能結好果子。作為
神的兒女，我們必須選擇好樹，才能結好果子。 

1） 壞樹結壞果子： “這樣，凡是好樹都結好果子，唯獨壞樹結壞果子。”
（7：17）耶穌開頭是指在末日有假師傅出現，播散假福音，傳假



道，引誘人離開正道，結果是結壞果子。相反地，一個人若聽從正
道，遵行正道，他必然得永生，他是一棵好樹，當然會結好果子。
  若從今天社會流行的 “合時務”角度來看，耶穌是十足十不合時
務。耶穌是正直 無私的，是就說是，不是就說不是，是非黑白十分
清楚。一個人若選擇活得像一棵坏樹，他的人生肯定結出壞果子，
這是一個十分重要的警告。不 管是宗教信仰，或是人生目標，價值

觀，人人要十分小心選擇，人若跟從壞宗教信仰，如那些回教極端
份子，或是因為某政治目的，自私目的，那人必 然是棵壞樹，他所
結出來的果子當然是壞果子。我們天天看見這些事發生：宗 

   教的血腥謀殺，政治上的欺騙手段。指日可待，我們必會看到應得  
的壞報 應。 
2）種好樹結好果： “好樹不能結壞果子，壞樹也不結好果子。”（7：
18）大衛王在形容好樹時這麼說： “他要像一棵樹，栽在溪水旁邊，
按時候結果子，葉子也不枯乾。”（詩篇 1：3）好樹像徵好人，他 “不
從惡人的計謀，不站罪人的道路，不坐褻慢人的座位。”（1：2）在新
約聖經中，保羅告訴我們： “若有人在基督裏，他就是新造的人，舊
事已過，都變成新的了。”（林前 5：17）故此，一棵好樹是指一個真
正重生得救的人，一個新造的人，他的舊生命已完全除去，他里面充
滿了主的新生命，他會被神栽種在生命活水旁邊，按時 候結好果子。
這棵樹是指一個信主虔誠的信徒，他不與世俗混雜，不與褻慢神的人
同夥，也不隨從惡人的道路，不跟他們親近往來。 
3)     看果子認出樹： “從他們的果子就可認出他們來。”（7：20）讓
我們從兩個層面 來看： “從果子去認識樹”的本質是好是壞，是屬神
的人，還是不屬神的人。我們  知道每個人活在世上都對別人發生影響
力，或好或壞，有影響力。耶穌在這比喻中的主題是提醒門徒注意負



面影響的危險，讓我們看看壞樹有什麼影響。   第一層影響是從他們
的果子看出來：觀察他們的行為，看他們結交的朋友，他們人生的焦
點：最看重的事物，生活目標，如果一個人的人生在上述各方面都隨
從世俗標準，走邪路，以不正當方式生活，作人，這人就是一棵壞樹。
就算這人能結出許多果子，相當成功，他的果子仍然是壞果子，因為
他本身是一棵壞樹，耶穌說： “壞樹不能結好果子。” 第二層影響
是指他們對別人的影響。一棵壞樹能結的壞果子，是指在他的家庭和
四圍與他們親近的人。大多數敬畏神的人，他們的子孫都會受影響敬
畏神。不敬虔的人，必定影響家人兒女遠離神，多行神不喜悅的事，
甚至最終受壞果子的傷害。壞樹的影響力，許多時不只是對家人，也
會影響朋友，親人，造成壞影響。所羅門王非常注意壞人，壞事的危
險影響。故此，他勸戒世人說： “我兒，惡人若引誘你，你不可隨從，
不要與他們同行一道，禁止你的腳走他們的路。”（箴言 1：10，15） 
 
壞樹壞果子的結局：這段經文的重點不是解釋得救之道，乃是指出得
勝之道。人類得救之道全是因神的恩典和人對耶穌的信心。這段經文
的重點是要提醒信徒在面對種種試探，引誘面前，如何作聰明正確的
選擇：不可走錯門路（7：13-14），不可種錯壞樹（15：23），不可
在錯誤根基上建造人生。（24-29）耶穌有無限的智慧，他知道人會面
臨試探，會被假師傅和世俗的引誘遠離神，作錯誤的選擇，決定。耶
穌在這比喻中指出壞樹結壞果子的各種危險。 

1） 冒被砍下之險： “凡不結果子的樹，就被砍下來。”（7：19）在教導
葡萄樹時（約 15章）耶穌這樣說： “凡屬我不結果子的枝子，他就
剪去。” 這裏的 “剪去”或 “砍下”，不是指不得救，被丟棄，乃是指 
“失去作為枝子功能”的癈物。每一棵樹的枝子，都必須有結果子的
功能。當枝子不結果子，豈不是白佔地土，浪費肥料養分，對果樹



沒有功能，沒有貢獻，沒有作用，當然被砍下剪除。這些人對神，
對天國，對福音毫無用處，神要將他們砍下，剪除，那是可怕的後
果，不容忽略。 

2） 冒被火燒之險： “凡不結果子的枝子，就被。。。丟在火裏。”（7：
19b）這裏的 “丟在火裏”，不是指地獄之火，永遠滅亡（啟 20：15）
乃是指一些對神對天國毫無功用的人必要受神的審判，刑罰和羞恥。
保羅在林前 3：15 有詳細說明： “人的工程若被燒了，他就要受虧
損，自己卻要得救。雖然得救，乃像從走火里经过一样”。人走世俗
的路，他自己不可能得任何屬靈的益處。 

3） 失去親主之險： “我就明明地告訴他們說：我從來不認識你們，你
們這些作惡的人，離開我去吧！”（7：23） “作惡”是指天天不斷行
違反神旨意的事，不一定是殺人放火的滔天大罪。 “惡事”是指 “不
照神律例的事”。這兩個字給我們看到耶穌心目中的 “壞樹和壞果子”
是指什麼。耶穌说个比喻，不是对那些不認識他的人說的，乃是对

那些認識他的人说的。这些人也曾經為主作過事的人，但他們基本
上不遵行天父旨意，（7：21）與主沒有生命交流的親密關係。所以
耶穌說：我從來不認識你們。這絕不是因為神丟棄他們，乃是因為
他們主動離棄神。正如路加 15 章中那浪子離家出走一樣的人，這些
壞樹的人，不會得到神的祝福。 

 
我們當作正確選擇： 

1） 一個正確途徑： “不是凡稱呼我主阿！主阿！的人，都能進入天國，
惟獨遵行我天父旨意的人才能進去。”（7：21）你知道有神，不能
使你進天國；你對聖經的有知識，不能使你進天國；甚至你為教會
作过些服務的工作，也不能使你進天國。能夠使你進天國的是你天



天活在神旨意中，遵照聖經的教導行事為人。聖經有許多有關神旨
意的教導，你可以從羅馬書 12：1-2開始學習。 

2） 一個正確選擇：在 7：13-29的三個比喻中，耶穌給我們一個很清楚
的指示：作正確的選擇，你的生命就會結好果子，這樣作可以指引
你今天活在地上的人生方向，並且將來會使你的靈魂進入永生。盡
管世上多有引誘，試探，有假宗教，有世俗人生觀，有人走捷徑。
我們卻要尋求神的引領，按著神的原則生活，將來必得神豐盛的賞
賜。 

 


